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Malgré un contexte encore un peu chaotique au sortir de la pandémie, l’activité scientifique de 
la Société est restée soutenue et sa qualité reconnue, sur le plan national et international. La fin 
des confinements a permis de reprendre la plupart de nos activités en présence, et ainsi de 
confirmer, s’il en était nécessaire, que la présence physique est irremplaçable, dans nos échanges 
naturellement, mais aussi bien sûr dans les cures. Les travaux de la Commission ad hoc sur 
l’analyse à distance rejoignent le questionnement de l’API sur cette question. Pour autant, nous 
avons pris soin de maintenir des possibilités de participation à distance pour élargir les 
possibilités de chacun, et chercher un équilibre qui combine les avantages de chaque dispositif. 
Le développement de nos outils techniques et de nos compétences pour les utiliser ont 
notablement amélioré la qualité de nos réunions mixtes. Pourtant, nous sommes constamment 
confrontés aux limites de ces outils informatiques qui se révèlent parfois compliqués à utiliser et 
insuffisamment fiables malgré tous nos efforts. 

Vous allez constater à la lecture de ce rapport combien sont nombreux les membres engagés 
dans les activités institutionnelles indispensables à notre fonctionnement et dans des activités 
scientifiques dont la variété et la créativité sont un des gros atouts de la SPP. Attentive à 
répondre à la demande d’un rapport moral aussi resserré que possible afin de laisser du temps à 
la discussion, je ne citerai pas chacun en détail. Je le regrette. Je vous engage à lire la totalité des 
noms qui figurent dans la version écrite de ce rapport et que j’essaierai de projeter sur l’écran 
au fur et à mesure de ma lecture. Et j’exprime ici à chacun la reconnaissance et la gratitude que 
nous pouvons leur témoigner pour leur engagement et leur investissement.  

  

A la suite de l’AG 2021, nous avons demandé à Madame Laraki, notre interlocutrice privilégiée 
du temps de Mr Bahri, de reprendre la charge d’expert-comptable. Après la démission de Piotr 
Krzakowski, Dominique Bourdin a dû être soutenue dans sa tâche de trésorière pour des 
raisons de santé.  Avec l’accord du CA, Clarisse Baruch a pris le relai et elles vous présenteront 
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le rapport financier. Vous verrez que l’année se termine avec un léger excédent : l’effort de tous 
permet d’avoir des comptes solides, ce qui est plutôt rassurant pour l’avenir.  

 
 

Les questions d’actualité sont restées bien présentes, donnant lieu à des discussions de fond au 
CA. 

En janvier 2022, Madame Armanteras, la conseillère santé de l’Elysée nous a reçues. Nous avons 
pu lui faire part de nos préoccupations concernant la disparition progressive de la prise en 
compte de l’individu dans sa globalité, des notions même de psychisme, et de souffrance 
psychique, qui conduit à privilégier des « plateformes diagnostiques » et des méthodes de 
rééducation des troubles. Nous avons été écoutées avec attention et bienveillance bien que 
nous soyons très conscientes du peu de manœuvre dont nous disposons pour peser sur les 
décisions de politique de santé. 
 

Dès le mois de février, le monde extérieur se rappelait à nous avec fracas. Après de 
nombreuses discussions, la SPP décidait de prendre fermement position à propos de la guerre 
en Ukraine, condamnait l’invasion russe tout en rappelant la possibilité de travailler 
individuellement avec les collègues russes et relayait les rencontres scientifiques organisées par 
la Société Ukrainienne de Psychanalyse. Un appel aux dons a été lancé, et nombre d’entre vous 
a répondu ; que vous en soyez ici remerciés. 
 

La question du changement d’identité de genre en particulier pour les mineurs a été longuement 
débattue. Le Conseil d’Administration a rédigé une note exprimant sa préoccupation de ce que 
les mineurs soient prématurément engagés dans des réponses médicales et chirurgicales qui 
contrarient la temporalité psychique. 
 

Le Colloque de la Présidente (19 novembre 2022) reprenait la question du lien de notre Société 
avec le socius en proposant 4 tables rondes sur le thème des psychanalystes à l’épreuve du 
temps présent. Il a réuni 550 participants. 
 

Nous allons maintenant vous présenter de façon resserrée, la diversité et la quantité des 
activités proposées par la SPP. Chaque responsable d’activité a rédigé un rapport détaillé qui 
rend compte des axes de travail en cours. Ils figurent tous sur le site et complètent ce rapport 
moral. La reprise que je vous propose ici ne peut remplacer la lecture de ces rapports. 
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I. Activités internationales 

A.  FEP 

Le 35eme colloque a eu lieu à Vienne en Autriche du 15 au 17 juillet, sur le thème des idéaux. 
La date avait été modifiée en raison de la pandémie, ce qui amène à un délai de seulement 8 
mois avec le suivant, fin mars, à Cannes 

Comme à l’accoutumée, 2 réunions des présidents de la FEP ont eu lieu, une précédent le 
colloque de juillet, la 2ème en novembre. Il a été décidé de reprendre une date régulière pour le 
Colloque qui aura lieu le week-end précédant Pâques, sauf lorsque cela coïncide avec la Pâque 
juive. 

Des présentations intéressantes, dont celle d’Hélène d’Avout, présidente de la SPRF, ont permis 
de travailler sur la diversité et la communauté de nos pratiques. 

Il a été également discuté des possibilités d’améliorer la représentativité des différentes sociétés 
en fonction du nombre de leurs membres, alors qu’actuellement chaque société a une voix 
quelle que soit sa taille. L’exécutif a décidé de rester sur les règles actuelles. 

Il nous a été rappelé que la Maison de la FEP à Bruxelles est notre maison commune et peut 
être utilisée gratuitement pour toutes sortes de réunions.    

B.  API 

Une réunion entre notre “link” avec l’API, J.F. Artaloytia et les sociétés qu’il représente. L’API a 
également organisé des rencontres régulières par zoom de petits groupes de présidents des 
trois régions. Alain Gibeault a participé à ces réunions, et un bilan de l’ensemble a été présenté 
au Bureau de l’API. 

De nouvelles élections sont en cours, pour renouveler l’ensemble du Board, avec prise de 
fonction dans deux ans. Les futurs présidents et vice-présidents seront européens.  La SPP a 
proposé la candidature de Bernard Chervet à la présidence de l’API. Nous vous rappelons que 
les élections auront lieu en ligne entre le 15 mars et le 30 avril. Vous recevrez un mail de l’API 
le 15 mars vous donnant accès au vote que nous vous invitons vivement à utiliser. 
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II. Activités scientifiques (Emmanuelle Chervet, Sylvie Pons-Nicolas) 

Les secrétaires scientifiques, Emmanuelle Chervet et Sylvie Pons-Nicolas ont su cette année 
encore s’adapter à la diversité du paysage scientifique de notre Société et trouver le chemin 
d’équilibre entre les attentes parfois hétérogènes de nos membres, jongler entre les rencontres 
en présence et la prise en compte des avantages des visioconférences,  soutenir de nouveaux 
orateurs, solliciter ceux qui savent transmettre tout en évitant les chevauchements de 
calendrier et en approfondissant l’apprentissage du maniement des outils techniques toujours 
imprévisibles. 

La communication scientifique évolue rapidement, avec l’utilisation des nouvelles technologies. 
L’utilisation du site rendra de plus en plus fluide l’accès aux informations. Ce travail 
d’organisation de la communication scientifique n’est pas achevé, il se poursuit vers deux 
directions : en interne, permettre aux membres de s’approprier la vie scientifique de façon plus 
aisée ; en externe, permettre une diffusion plus large et plus efficace de nos activités. 

 

A. ACTIVITÉS INTERNES  

1) Colloques Internes 

 

 Le colloque du CCTP, le 15 janvier, Les contre-transferts à l’épreuve de « l’intraitable », 
Bertrand Colin avec Christine Bouchard, Marika Bourdaloue, Noëlle Franck, Elise 
Jonchères-Weinmann, Karine Gauthier, Ellen Sparer, Annabelle Tuset. 

 Les Rencontres de la SPP, les 12 et 13 mars, avant l’AG, Le sexuel infantile dans la 
dynamique processuelle, Danielle Kaswin, Isabelle Martin Kamieniak, Emmanuelle Chervet 
avec Catherine Bruni, Amélie de Cazanove, Jean-Baptiste Dethieux, Hélène Suarez-Labat, 
Elisabeth Birot. 

 Le Colloque René Diatkine, les 1er et 2 octobre, Les sublimations, J-L Baldacci avec 
Laurent Danon-Boileau, Laurence Kahn, Claire Maurice. 
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2) Conférences théorico-cliniques 

 

Trois conférences ont eu lieu les samedis :  

 22 janvier, conférence de Michèle Petitcolin : La conflictualité psychique entravée : le 
château hanté de la mère, discutée par J-L Baldacci. 

 12 février, Comment les psychanalystes travaillent la parentalité en situation transculturelle, 
Débat animé par Marie-Rose Moro et Geneviève Welsh, avec Muriel Bossuroy et 
Cecilia Pereira. 

 Samedi de la COPEA, le 15 octobre, organisée par Françoise Moggio. Présentation 
clinique de Sarah Bydlowski, discutée par Christine Anzieu et Philippe Robert.   

 
Une conférence le jeudi soir : 

 20 octobre, La psychanalyse, une énigme pour les scientifiques ? de Christian Delourmel, 
discuté par Claude Smadja. 

 

B. ACTIVITES OUVERTES aux non-membres 

1) Colloques 

 

 Le colloque ouvert de la SPP Les psychanalystes à l’épreuve du temps présent le 19 
novembre en mixte, à la Maison de l’Océan. Sous la présidence de Clarisse Baruch, 
avec Isabelle Béguier, Xavier Bonnemaison, André Ciavaldini, Pierre Delion, Gilbert 
Diatkine, François Gonon, Vassilis Kapsambélis, Pascal-Henri Keller, Piotr Krzakowski, 
Hélène Parat, Denys Ribas, Jean-Pol Tassin, Nathalie Zilkha. 

et nous reparlerons des deux autres colloques :  

 Le Colloque de la RFP, Précocité, le 5 février, 

 82e CPLF du 26 au 29 mai 2022, en mixte, L’objet, l’autre 
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2) Activités 

 

Elles se sont poursuivies en visioconférence. Le nombre des participants a augmenté de façon 
significative. Ce sont les activités scientifiques qui seraient le plus concernées par la qualification 
Qualiopi qui est en cours d’étude. 

a) Séminaire Jean Cournut : 2 séminaires mensuels 

Comité d’organisation : Bernard Bensidoun, Kalyane Fejtö, Christophe Ferveur, Roland Havas, 
Nicole Llopis-Salvan, Cyrille Munier, Benoît Servant. 

Janvier à juin : Enjeux de la cure dans la clinique actuelle. 
Intervenants : Rémy Puyuelo, Christophe Ferveur, Dominique Cupa, Geneviève Welsh, 
Catherine Ducarre, Virginia Picchi, Laure Bonnefon-Tort, Roland Havas. 
Septembre à décembre : Destructivité et transformations. 
Intervenants : Denys Ribas, André Ciavaldini, Paul Denis. 

b) Conférences d’introduction à la psychanalyse (CIP) : un par mois pour la psychanalyse de 
l’enfant, comme pour la psychanalyse générale. 

La communication reste une donnée importante du succès des CIP. En amont, par la 
présentation des conférences à venir sur les réseaux sociaux. En aval, par l’écriture de compte-
rendu, en général par des AEF, publiés dans Carnet Psy, ou sur le site de la SPP, dans l’onglet 
Textes et conférences. 

Comité d’organisation : Marie Laure Léandri avec Marika Bourdaloue, Françoise Cointot, 
Gabrielle Viennet 

 CIP enfant et adolescent, mercredi 

Intervenants :  

- de janvier à juin : Bernard Touati et Matthieu Petitgarnier, Aline Cohen de Lara, Jean 
Picard, Hélène Suarez-Labat. 

- au dernier trimestre 2022 : Rémy Puyuelo, Pierre Denis. 
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 Conférences d’introduction à la psychanalyse générale, jeudi 

Intervenants :  

- de janvier à juin : Geneviève Welsh, Nicole Llopis-Salvan, Laure Bonnefon-Tort, Jean-
Louis Baldacci, et  

- au dernier trimestre 2022 : René Roussillon, Evelyne Chauvet. 

c) Conférences de Sainte-Anne, clinique psychiatrique et psychanalyse : une conférence 
mensuelle 

 
Comité d’organisation : Bénédicte Bonnet-Vidon, Charlotte Costantino, Laurent Muldworf.  
Intervenants :  
Sarah Bydlowski, Michèle Catteeuw, Anaïs Restivo-Martin, Eric Corbobesse, Jacques 
Angelergues, Sylvain Missonnier. 
 
d) Groupes de pratiques cliniques en présence : 5 groupes se réunissent tous les 15 jours 

- Françoise Feder et Martine Lestrehan  

- Adriana Koren et Lila Hoijman  

- Elise Jonchères et Véronique Laurent  

- Amélie de Cazanove et Dominique Tabone-Weil   

- Jacques Lucchini et Benoît Servant  
 
e) Evènements autour des publications 

3 manifestations, en visio autour de la publication de volumes des Débats en présence des 
auteurs, les 29 janvier, 7 avril et 22 septembre. 

- Samedi 29 janvier : Colloque Le sexe de l’analyste, sous la direction de Marie-Laure 
Léandri et Françoise Cointot, introduction par Sylvie Pons-Nicolas 

- Jeudi 7 avril : Planète en détresse, fantasmes et réalités, animée par Dominique Bourdin 
et Dominique Tabone-Weil 

- Jeudi 22 septembre : L’émotion, introduction par Sylvie Pons-Nicolas, animée par 
Marie-Laure Léandri et Hélène Suarez-Labat. 

Le jeudi 16 juin, a eu lieu la soirée organisée par la COPEA. Nous y reviendrons. 
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Enfin, deux livres historiques : 
- Jeudi 19 mai : Le président est-il devenu fou ? de Patrick Weil, présenté par Alain Zivi, 

soirée animée par Paul Denis et Emmanuelle Chervet. 

- Samedi 3 décembre : La Correspondance intégrale Sigmund Freud – Marie Bonaparte, 
présentée par Rémy Amouroux et Olivier Mannoni, discussion animée par Emmanuelle 
Chervet et Cécile Marcoux 

f) Psyné-Club 

Nathalie Ferreira, Stéphanie Frémon, Anne-André Reille 

10 séances, suivies d’un compte-rendu. 

Un article est à paraître dans la RFP sur l’aventure du Psyné-Club de la SPP.  
 

g) Pôle psychanalytique de l’ASM 13 

Avec son séminaire mensuel. 

Les textes du colloque de 2021 ont été publiés dans la rubrique « dossier » de la RFP 
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III. Rapports des instances et des commissions 

Les rapports du CECE, et des Instituts de Paris, de Lyon et du CFSO seront présentés dans la 
suite de cette Assemblée générale.  

A. CONSEIL D’ADMINSITRATION 

Le Conseil d’administration s’est réuni 10 fois. Les procès-verbaux sont consultables, dès leur 
approbation sur le site. 

 

B. CONSEIL TECHNIQUE SCIENTIFIQUE 

Aujourd’hui, après deux ans de fonctionnement atypique, de nouveaux modèles possibles de 
fonctionnement de cette instance ont été vivement discutés au cours de deux réunions du 
Conseil d’Administration. En particulier, il a été souhaité que le CST soit un organe dynamique, 
fonctionnant en collaboration étroite avec les autres instances de la SPP, et capable d’organiser 
rapidement la recherche sur les sujets d’actualité. 

Peut-on envisager une collaboration entre le CST et le CS ? Intégrer dans le fonctionnement du 
CST les nouveaux modes de travail, tels que les « Brunchstormings », qui ont rencontré le 
succès auprès des membres ? 

Rappelons que la suppression du CST avait été évoquée lors de l’Assemblée Générale de 2019 
mais n’avait pas été retenue. La réflexion commune sur la situation actuelle du CST et ses 
perspectives doit soutenir la constitution du prochain CST.   

 

C. COMMISSION DES CANDIDATURES (Chantal Lechartier-Atlan) 

Dirigée par Chantal Lechartier Atlan, assistée par Annie Roux et Jacques Lucchini, la 
Commission des Candidatures a étudié 10 mémoires en 2022. 7 titulaires ont été élus.  

Les rencontres entre les candidats et deux titulaires ont été appréciées par tous. 

La commission nous propose 2 réflexions pour l’avenir : 

- donner le rapport de la commission, anonymisé, aux candidats qui le souhaitent, 
surtout aux non élus, occasion inestimable et rare, pour les analystes de bénéficier 
d’un travail de fond sur leur propre travail. 
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- autoriser les adhérents qui le souhaitent à assister aux collèges électoraux sans 
droit de vote. 

Le travail de la Commission des Candidatures prépare la relève de la SPP. Nous saluons 
l’implication sans faille de Chantal Lechartier que nous remercions d’autant plus 
chaleureusement que sa mandature se termine. 

 

D. COPEA 

Françoise Moggio, secrétaire ; Elisabeth Levy, secrétaire adjointe ; Hélène Suarez Labat, 
représentante de la Présidente de la SPP 
Marie-Pierre Blondel, Françoise Cointot, Alain Gibeault, Marie-Laure Léandri, Samuel Lepastier, 
Denys Ribas, Anne Rosenberg, Karin Tassin. 

 5 réunions ont été l’occasion de poursuivre la réflexion sur les axes de travail suivants : 

- Quelle formation spécifique à la psychanalyse d’enfant au sein de la SPP ? 

et question corollaire, pourquoi tant de collègues qui pratiquent la psychanalyse 
d’enfant ne deviennent-ils pas RPEA ? 

- La poursuite de la dégradation de la pédopsychiatrie. 

- La question de la transidentité.   

 2 nouvelles membres ont été cooptées. Amélie de Cazanove et Nathalie de Kernier 
 2 manifestations publiques :   

- le 22 octobre : conférence de Sarah Bydlowski discutée par P. Robert, C. Anzieu, 
MP Blondel et 

-  le 16 juin, la présentation de la nouvelle édition revue du livre de Florence 
Guignard Au Vif de l’Infantile chez Ithaque.  

 

 

E. COMMISSION SCIENTIFIQUE : Noëlle Franck (présidente) Fabienne Fillion 
(secrétaire) 

  

1) Les « Brunchstormings » : organisés par Zoom, ce qui a facilité la 
participation de collègues régionaux. Ils ont permis de débattre sur des propositions et 
des travaux en cours, menés dans des groupes de travail ou des séminaires. Malgré leur 
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succès et la liberté des échanges, ils n’ont pas entraîné la création d’un creuset 
d’innovation scientifique.  

  

  

2) L’accueil personnalisé des nouveaux membres de la SPP les oriente vers 
les activités institutionnelles. Invitation dans les locaux de la SPP après le colloque des « 
rencontres ». 

 

 Il serait intéressant d’institutionnaliser cet accueil, en le confiant par exemple au secrétariat 
général. 

La Commission scientifique attire l’attention sur l’importance de définir plus clairement les 
différences de fonctionnement de la CS et du CST en particulier.  

 

 

F. COMMISSION SOCIOPROFESSIONELLE 

 Elle s’est réunie 2 fois. 

- « Psychanalyse et politique à l’international » : Témoignage et 
questionnements, Elisabeth Manivel,  

- « Au secours, la pédo-psychiatrie se meurt », Isabelle Caillaud, psychologue 
psychanalyste SPP, Anne Brisson, psychologue psychanalyste, Jean-Marie de 
Lépinay, orthophoniste et Antoine Duarte, psychologue clinicien, responsable 
de l’Institut de Psychodynamique du travail, Maître de conférence en 
psychopathologie du travail. 
 

1) SPP Médias 
Isabelle Béguier, Cécile Corre, Florence Deloche-Gaudez et Nadia Rols 
 

Huit séances ont eu lieu en collaboration avec Hervé Jégouzo, expert en communication et 
ressources humaines, pour tenter de définir notre politique de communication. 

Actuellement, le projet de réalisation d’un film sur la commission socio-professionnelle est à 
l’étude avec Johanna Cochet, étudiante en journalisme. 

  

2) SPP Justice est actuellement en recherche de perspectives de travail. 

 



Rapport moral  p. 12 

3) SPP Pédiatrie 

 

2 présentations : 
- 20 juin Croisement de regards d’un médecin somaticien et d’une 

pédopsychiatre sur la rencontre avec l’adolescent en demande de changement 
d’identité de genre. Nicole Athea, Anne Perret, Olivier Halimi,  

- 21 novembre A la rencontre du jeune enfant et de sa famille dans la 
consultation psychanalytique par Dr Sarah Bydlowski 

 

4) SPP Psychiatrie 

 

s’est réunie 4 fois  
- Samedi 19 mars : Bernard Voizot: l’engagement des psychanalystes dans le 

socius. 
 

- Samedi 21 mai : Marie Kaci : le service d’Écoute Psychologique Parents Enfants 
- Donald W. Winnicott, une équipe de psychanalystes dans le champ de la 
prévention.   

 
- Samedi 18 juin : Hede Menke-Adler :  l’expérience psychanalytique dans les 

institutions psychiatriques dans le cadre du Séminaire Psychanalytique de 
Zurich  

 
- Samedi 8 Octobre : Évelyne Géraud-Compain, AeF: « Les patients, leurs 

proches, l’équipe et une psychanalyste dans un service d’hématologie adulte à 
l’hôpital Necker »   

 

5) SPP Université a travaillé sur la visibilité sur le site. Deux réunions ont porté 
sur l’accès au soin des étudiants et sur les stages demandés par l’université. 

 

6) Commission socioprofessionnelle et régions 

Le projet d’une conférence conjointe entre les commissions Socio pro de Paris et de Lyon se 
poursuit.   
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G. COMITÉ D’ÉTHIQUE 

Composé de Danielle Kaswin, présidente ; Martine Lestrehan-Jurkiewicz, secrétaire ; G. 
Bourdellon, S. Cabrera, E. Castells Mourier, JB Dethieux, N. Franck, CM. François-Poncet, M. 
Gibeault, J. Glas, L. Hoijman, C. Munier, D. Tabone Weil, G. Welsh 

a travaillé sur 2 plaintes qui n’ont pas eu à être transmises au CA du CA.  

Comité d’audition au Conseil d’Administration est composé de Panos Aloupis, Jacques 
Angelergues, Pascale Blayau, Paul Denis, Alain Gibeault et Sylvie Pons-Nicolas. 

 

H. CRDP, Commission de Recherche et de Développement de la 
Psychanalyse  

 

Bernard Chervet, Martin Joubert, Sabina Lambertucci-Mann, Catherine Laurent-Chatelain. 
Michel Ody 

L’équipe d’organisation de la CRDP s’est renouvelée, et la commission réfléchit à son évolution. 
Ouverte à tous, elle se réunit régulièrement certains samedis après-midi.  

 

I. CRR 

Président : Michel Picco, Groupe Méditerranéen/Aix en Provence 

Secrétaire : Catherine Dupuis, Groupe Nord/Lille 

La circulation de l’information entre Paris et les régions mérite encore d’être améliorée. 
L’invitation permanente du président de la CRR au CA et la réunion du Brunchstorming 
consacrée aux régions vont dans ce sens. 

La CRR propose de reprendre le paragraphe concernant la CRR dans le règlement intérieur et 
plus précisément d’évoquer la place et le rôle du représentant des régions à l’organisation du 
colloque des Rencontres. Pour l’instant, sa place d’invité permanent le laisse dans une 
extériorité inadéquate. 
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J. BIBLIOTHÈQUE SIGMUND FREUD (BSF)   

Le Comité bibliothèque : 

Joyceline Siksou : directrice depuis février 2022. 

Cécile Marcoux : directrice de la bibliothèque 

Emmanuelle Chervet, ex officio 

Dominique Bourdin, Bernard Chervet, Aline Cohen de Lara, Kaliane Feijtö, Elise Jonchères-
Weinman, Benoit Servan 

 

Le comité de la bibliothèque se réunit régulièrement sous la présidence de Jocelyne Siksou   

Trois présentations de la BSF numérique ont eu lieu en visio, en mars, juin, septembre. Elles ont 
rencontré un vrai succès. 

1) BnF 

 

La BSF deviendra en 2023 « pôle associé » de la BnF. Ce partenariat offrira à la BSF une visibilité 
et une reconnaissance qui renforcera sa présence dans le paysage des bibliothèques de 
recherche francophones. 

Nous félicitons chaudement Cécile Marcoux d’avoir mené à bien cette négociation. 

  

2) Activités 

 

A l’occasion de la présentation de la correspondance Sigmund Freud-Marie Bonaparte, la 
bibliothèque a exposé quelques ouvrages du fond précieux Marie Bonaparte, dédicacés par 
Freud. Tatiana de Radzivill, petite-fille de Marie Bonaparte, était présente au vernissage. 

Trois bouquineries ont été l’occasion de dispatcher les dons d’ouvrages que la BSF ne peut pas 
garder. 
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Nous remercions particulièrement Cécile Marcoux, la conservatrice de la BSF depuis 2000 de 
son engagement et de son travail qui ont permis à la BSF d’accéder à la stature d’une 
bibliothèque de recherche reconnue. 

 

K. SITE INTERNET 

Nous ne saurions trop vous conseiller de lire le rapport d’activité rédigé par Amélie de 
Cazanove. Elle détaille l’énorme travail qui s’est poursuivi cette année et dont nous ne 
reprendrons ici que les grandes lignes. 

L’équipe : sous la responsabilité d’Amélie de Cazanove : Julia Flore Alibert, Fabienne Fillion, 
Olivier Halimi, Vassilis Kapsambelis, Sébastien Nourry, Marianne Persine et Johanna Velt, 
rejoints par Stéphanie de Buffévent, Cécile Corre et Claire-Marine François-Poncet. 

Chacun a une veille spécifique sur certaines rubriques. 

Philippe Daubry, le webmaster, administre le volet technique avec une réactivité qui rend le site 
très opérant.  

Le site est aussi en contact étroit avec les secrétariats. Le travail d’harmonisation de la 
communication interne et externe de la SPP autour du site est un impératif en termes de 
stratégie numérique. 

 

1) La partie publique du site, visible de tous et ouverte sur l’extérieur propose : 

- des nouvelles institutionnelles en lien avec l’actualité 

- des entretiens 

- des podcasts 

- des discussions  

- des textes de conférences  

- des réflexions de psychanalystes  
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2) L’espace privé, réservé aux membres et AeF. 

 
Il est devenu une ressource incontournable pour les membres et AeF . Elle abrite toute la vie 
institutionnelle, des textes et documents pour lesquels la confidentialité est de rigueur. Y 
figurent aussi les activités scientifiques, auparavant présentées dans le bulletin papier. 
Notons toutefois un manque de propositions de publications par rapport aux années 
précédentes. 
 
 

3) La boutique 

 
Il s’agit de l’espace où effectuer toutes les transactions : acheter une conférence, recevoir un 
billet en présence ou un lien zoom, obtenir une facture, acheter des livres, un abonnement, mais 
aussi des VOD ou des podcasts de conférences. Elle permet l’accès aux conférences et à la 
bibliothèque. 
A titre d’essai, 5 podcasts ont été réalisés à partir des conférences ouvertes. Nous pensons 
poursuivre cette expérience. 
La Boutique est gérée en temps réel, avec l’exigence de réactivité que cela suppose, par Philippe 
Daubry.  

Quelques chiffres : 

La billetterie des conférences ouvertes à l’unité ou par abonnements a plus que doublé. 

4620 personnes ont créé un compte à La Boutique, dont 3500 “extérieurs” qui constituent un 
public sensible à la psychanalyse. Les étudiants inscrits ont été multiplié par trois 

La fréquentation du site se stabilise avec 520.000 visites. Le nombre de visiteurs uniques est en 
nette augmentation (+25%).  
 
La fréquentation du site se répartit à égalité entre l’ordinateur et les téléphones mobiles. 
 
Les pages les plus consultées sont la page d’accueil, l’annuaire des membres, puis la consultation 
vers l’espace privé. 
 
Les objectifs pour l’année à venir : améliorer la visibilité du site et de la SPP sur les moteurs de 
recherche, sur wikipédia et les réseaux sociaux ; développer une chaîne YouTube ? 
 
Le site est un outil remarquable qui répond au bouleversement induit par l’ère du numérique. Il 
permet à la SPP de maîtriser son image tout en exploitant les ressources proposées par le 
numérique. 
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L. REVUE FRANCAISE DE PSYCHANALYSE 

Le comité de rédaction : 

Directeur : Vassilis Kapsambelis (Paris) 
Directrices adjointes : Aline Cohen de Lara (Paris), Martine Girard (Toulouse), Sabina 
Lambertucci-Mann (Paris) 
Conseillère auprès de la direction : Chantal Lechartier-Atlan (Paris) 
Rédacteurs : Riadh Ben Rejeb (Tunis), Klio Bournova (Lyon), Kalyane Fejtö (Paris), Jean-François 
Gouin (Paris), Denis Hirsch (Bruxelles), Piotr Krzakowski (Paris), Marcela Montes de Oca 
(Paris), Pascale Navarri (Marseille), Michel Picco (Aix-en-Provence), Puertas Pilar (Bilbao), 
Thierry Schmeltz (Troyes), Monique Selz (Paris), Benoît Servant (Paris), Hélène Suarez-Labat 
(Paris), Nathalie Zilkha (Genève). 
Responsable de la Revue des livres : Sabina Lambertucci-Mann 
Responsable de la Revue des revues : Benoît Servant 

Secrétaire de rédaction : Philippe Bonilo,  

Maintenance du site : Philippe Daubry. 

 

1) La revue  

 

 La Revue attend le moment opportun pour réitérer la demande d’intégrer la banque 
d’indexation de l’APA (American Psychological Association). Elle continue à adopter les critères 
exigés pour une telle indexation, tels qu’un résumé conséquent en anglais et l’anonymat des 
textes soumis. 

 Chaque numéro se compose de quatre parties : le Thème, le Dossier, la Rubrique et “Revues”. 

Vous retrouverez le détail des thèmes et des dossiers développés cette année par la Revue dans 
le rapport écrit par Vassilis Kapsambelis et figurant sur le site de la SPP. 

  

2) Le site, entièrement rénové, présente chaque numéro de la revue avec les résumés des 
articles et accompagné de textes de référence « Autour du thème » et de textes de Freud. 

 

3) Le colloque de la Rfp, en visio. Précocité, a eu lieu le 5 février, sous la direction de 
Michel Picco et Hélène Suarez-Labat, avec Aline Cohen de Lara, Michael Chocron, Elisabeth 
Cialdella-Ravet, Bernard Golse, Emmanuelle Chervet, Marilia Aisenstein 
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La bonne fréquentation du colloque cette année a-t-elle à voir avec l’organisation choisie (les 
intervenants dans la salle, le public en visioconférence)? Faut-il revenir à un colloque en 
présence ? Comment ? 

 

Nous sommes en attente des données chiffrées habituellement transmises par les PUF. 

  

M. DÉBATS EN PSYCHANALAYSE 

Comité éditorial : Dominique Bourdin, Françoise Cointot, Charlotte Costantino, Marie-Laure 

Léandri, Anne Maupas, Claire Maurice, Hélène Parat, Dominique Tabone-Weil, Anne Tirilly.  

L’instance de coordination : Jacques Angelergues, directeur adjoint ; Évelyne Chauvet, 

conseillère scientifique ; Philippe Bonilo, responsable d’édition ; et Isabelle Martin-Kamieniak. 

La ligne éditoriale de la Collection a 2 axes : 

- présentation de la pensée psychanalytique fondée sur une exploration des concepts 
psychanalytiques et leur évolution. 

- éclairage psychanalytique sur des questions d’actualité qui interrogent notre 
domaine. 

La promotion des 3 ouvrages de la collection parus en 2022, s’inscrit dans le cadre des soirées 
en visio « Evènements autour des Publications »   dont nous avons parlé plus haut. 

Les ventes : 

Les efforts en direction de la vente en ligne se sont intensifiés : promotion sur les réseaux 
sociaux, colloques par zoom et surtout accès à la collection par La Boutique de la SPP qui 
permet d’acheter un volume en un clic sur le site des Puf … 

Les ventes se maintiennent par rapport aux années précédentes mais surtout, elles se 
poursuivent dans le temps pour certains volumes, ce qui est le propre des livres de « fonds ». La 
vente de tous les volumes parus entre 2017 et 2022 est en augmentation. Peu de ventes de 
livres dématérialisés. 

Vous retrouverez le détail des ventes numéro par numéro dans le rapport très complet de 
Isabelle Martin-Kamieniak, qui figure sur le site. 
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N. CPLF 

Le Conseil du CPLF : 
 
Secrétaires scientifiques 
- Bernard Chervet 
- Marilia Aisenstein,  
- Elisabeth Dahan-Soussy  
 
Conseil CPLF 
- Josiane Chambrier Slama 
- Sabina Lambertucci-Mann  
- Bernard Bensidoun 
- Philippe Jaeger 
- Daniel Irago 
- Maya Levy-Garboua 
- Jérôme Glas 
- Isabelle Maître-Lewy-Bertaut 
- Carlos Pacheco 
- Marina Papageorgiou 
- Martine Pichon-Damesin 
- Eva Weil 
 
Membres ex-officio : 
- Secrétaire scientifique du CA : Emmanuelle Chervet 
- RFP : Vassilis Kapsambelis 

 

 Le 82° CPLF, à Paris, du 26 au 29 mai, sur le thème « L’objet, l’autre... » a eu lieu en 
mixte. 

- Josiane Chambrier-Slama, SPP : Les objets du lien. Objet analytique, objet-analyste  
- Jean-Yves Tamet, APF : Émergences de l’objet  

 

avec 649 inscrits payants dont 102 en distanciel.  Le coût de la technique est équivalent au prix 
de la location. 

Une traduction en portugais a été proposée en ligne. 

Un Replay a été offert à tous les congressistes. Il a pu être visionné jusqu’au cours de l’été. 

La demande de la Société de Porto Alegre SBP de devenir société composante du CPLF a  été 
proposée et acceptée par le CA 

 2023 : Lausanne : « Affect et théorie » ; Marina Papageorgiou (SPP), Adela Abella et 
Olivier Bonard (SSPsa). 
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 L’avenir : Denys Ribas et Jacques Angelergues ont été élus futurs secrétaires scientifiques 
du CPLF, et prendront leurs fonctions après le CPLF 2023. 

2024 :  Paris : « l’identification » ; Hélène Suarez-Labat (SPP) et Claude Barazer (APF). 

En 2025, le CPLF aura lieu à Athènes.    

 

O. DÉPARTEMENT ARCHIVES ET HISTOIRE DE LA SPP  

Anne Ber-Schiavetta, Marie-José Gelamur Le Baud et Martin Joubert. Thierry Bokanowski, 
Conseiller 

Thierry Bokanowski a quitté la fonction de Responsable qu’il assumait depuis 2016. Nous le 
remercions de son engagement et d’avoir assuré la continuité du travail entrepris. 

- Sur le site : L’organisation des textes et documents concernant l’histoire de la SPP et 
l’histoire de la psychanalyse en France, a besoin d’être remaniée et restructurée.  La 
numérisation de certains documents d’archive est à l’étude. 

- Le séminaire « Histoire de la SPP, vie institutionnelle et vie scientifique » ouvert aux 
Membres, aef et chercheurs extérieurs demanderait plus de participants. 

- La présentation des archives papier de la SPP, en vue de leur don aux Archives Nationales se 
poursuit malgré des aléas matériels. 

P. COMMISSIONS AD’HOC  

 Commission Nouvelles technologies 

Certaines des sous-commissions ont terminé leurs travaux dans le courant de l’année : les 
évolutions technologiques de la salle de conférences et de la salle Marie Bonaparte sont 
terminées, et les systèmes de vidéo transmissions sont opérationnels. La Boutique 
fonctionne très bien et les liens avec le site sont très étroits. Que Philippe Daubry et Benoit 
Caillon en soient remerciés. Les conséquences de changement de base de données sont 
maintenant intégrées. Nous avons créé un tri sélectif de recherche des membres sur leurs 
pratiques spécifiques. La commission continue ses travaux sous forme de sous-commissions, 
principalement celle qui se charge de préparer des supports de e-learning. Le pilote relatif au 
concept de traumatisme sera présenté au printemps 2023. 
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 Commission Analyse à distance 

En conclusion de son travail, cette commission préconise de réserver le travail analytique à 
distance à des cas ou à des périodes d’exception, telle la récente pandémie ou les analyses 
navette. En tant que véritable variante de la psychanalyse, l’analyse à distance doit faire l’objet 
d’une réflexion approfondie, clinique et métapsychologique. La commission renouvelle donc son 
attachement à l’analyse et aux supervisions en présence. 

 Qualiopi 

Jacques Boulanger a trouvé un organisme de soutien à la démarche Qualiopi efficace et attentif à 
faire peser le moins possible les contraintes de cette certification. Le coût financier de la 
démarche et de ses conséquences n’est pas encore chiffré (temps de secrétariat conséquent par 
ex) et les modifications des approches de nos activités scientifiques ouvertes au public sont 
significatives.  Les conséquences de ces exigences dans le positionnement de nos activités de 
formation nous conduisent à prendre le temps de la réflexion en associant les collègues en 
charge des activités ouvertes et le CA. 

 

 

IV. Membres et collaborateurs 

Au 31 décembre 2022, notre société compte 579 membres et 138 honoraires, contre 624 et 
140 en 2021. La chute brutale du nombre de nos membres correspond aux nombreux membres 
qui étaient en dette et ont préféré démissionner pour régulariser leur situation. La baisse 
continue du nombre de nos membres est d’autant plus préoccupante que la baisse du nombre 
de candidats admis aux Instituts risque de la renforcer. 

 

Les membres 

19 nouveaux membres ont été agréés : Bendetowicz Pédro, Bonnefoy Catherine, Brunetti 
Nathalie, Bydlowski Sarah, Cazade Elise, Dalfovo Flavia, De Changy Benoît, Dimitrakopoulos 
Michail, Hamadi Noreddine, Joubert Catherine, Jozefowicz Nathalie, Lebrun Caroline, Mauriac 
Cécilia, Monin Civalleri Caroline, Muzard Julien, Nieuwjaer Paladian Anne, Serre Christine, Velt 
Johanna, Zoumara Corinne. 

7 membres ont été élus titulaires : Ait Sidhoum Khaled, Aloupis Panagiotis, Angelergues Jacques, 
Bonnefon Tort Laure, Canavese Flore, Léandri Marie-Laure, Muldworf Laurent. 

1 membre a été élu titulaire formateur : Suarez-Labat Hélène 
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19 membres sont devenus honoraires : Amieux Marie-Claude, Averbuck Clarice, Françoise 
Brette, Bernard Brusset, Cueille Gérard, Czernichow Suzanne, Durand Bernard Odile, 
Gaffie-Lamaignan Dominique, Gougoulis Nicolas, Henric Gras Geneviève, Janin Claude, 
Janin-Oudinot Martine, Jover Gérard, Pariset Olivier, Rotcejg-Zloto Martine, Slomska 
Schmitt Marzena, Claude Smadja, Smadja Linda, Varga Kati. 

34 membres ont démissionné : Peignot Jacqueline, Agostini Dominique, Amado Marie-Aline, 
Benchetrit Brigitte, Berouti René, Braunschweig Danièle, Campa Gérard, Chopin Hohenberg 
Claire, De Carmoy Roseline, Dedieu-Anglade Gérard, Diatkine Dominique, Druon Catherine, 
Freire Artinian Chantal, Foissin Monique, Fry Manou, Gombert Sylvie, Khouri Nagib, Lefevre 
Anne, Lestideau Karine, Lhuilier du Breul Michel, Mallard Danielle, Maraval Lopez Marie-Ange, 
Poyet-Chedru Geneviève, Rabain Marianne, Raix Alain, Rosenberg Hélène, Sator Sylvie, Timar 
Pierre, Tkhostov Alexandre, Tricaud Marie-Jacqueline, Sage Bernard, Uhl Richard, Warin Nicole. 

Nous déplorons le décès de 16 de nos membres : Babonneau Marc, Barre Bertrand, Batlaj 
Nicole, Corel Antoine, Donnet Jean-Luc, Fine Alain, Garabedian Alexandre, Haag Geneviève, 
Houser Marcel, Jover Gérard, Le Guen Claude, Mangriotis-Caracosta Hélène, Morvan Odile, 
Rubin Gabrielle, Seulin Christian, Vinco Milena. 

  

AeF  

44 dossiers (32 à Paris et 8 Sud-Ouest et 4 dans la sous-commission 10) ont été examinés 

16 candidats ont été admis. (11 Paris / 4 sud-ouest / 1 sous Com 10) 

14 cursus ont été clos et validés (1 de la sous-commission 10) ; 1 clos non validé. 

A Lyon, 3 candidats sur 4 ont été admis. 3 cursus ont été clos et validés. 
Il y avait en 2022 au total, 206 AeF, 176 Aef à l’IPP et 30 à Lyon 
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Le personnel 

Au 31 décembre 2022, la SPP employait 9 salariés pour un ETP de 7,23 et 10 AEF pour un ETP 
de 0,86. 

Cette année encore, le personnel de la SPP a subi de grands bouleversements. Le départ de 
notre comptable à l’été 2022, suivi de celui de la secrétaire du secrétariat général, ont occupé le 
dernier semestre de  2022 . Après un bref essai infructueux, le recrutement prometteur d’une 
comptable unique a pu être effectué avec l’aide précieuse de Madame Laraki. Denise Chassol a 
pris ses fonctions en septembre 2022.  Elle s’est mise au travail avec sérieux et entrain. Nous lui 
souhaitons la bienvenue. 

Aude Galland est revenue occuper pour 6 mois au moins le poste de secrétariat général et 
d’accueil. Nous avons retrouvé avec plaisir son efficacité et sa bonne humeur. 

Heureusement, nous avons pu compter sur les piliers de notre association. Merci Evelyne 
Beddock, Caroline Kestens, Cécile Notté, Cécile Marcoux et son équipe, de votre présence 
sans faille, de votre efficacité et de votre engagement. Merci aussi à Philippe Bonilo. 

  

A la bibliothèque, Adèle Beuchot-Costet a été recrutée sur le poste d’emploi aidé Parcours-
Emploi.  

La disponibilité des informaticiens, Benoit Caillon, Philippe Daubry et Jérôme de Castilla a été 
particulièrement précieuse pendant cette année de grands changements informatiques et 
d’utilisation de moyens de communication par visioconférence et en mixte.  

L'aide technique que nos secrétaires sont prêtes à nous accorder à des heures parfois indues ne 
peut pas permettre de toujours pallier les aléas de la technique renforcés par nos maladresses 
informaticiennes.  

La créativité, la disponibilité et l’adaptabilité de chacun est un atout formidable. Nous tenons à 
les remercier toutes et tous, aussi bien individuellement que dans le travail d’équipe et de 
collaboration. 

  

 
 


